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国产品牌改写高端家电
消费时代格局

近日，中国家电市场研究小组及美兰
德等专业市场调研公司在北京、上海、深圳
等地对高端家电产品的一份调研报告显
示，有 28.2%的被访者预计在半年内有购
买国内企业生产高端家电产品的打算，有
24.9%的被访者预计在年内有购买国内品
牌计划，两者合计为53.1%。

“现阶段消费者的购买能力不断加强，
消费观念也有了很大变化，品味、时尚、个
性化成为了产品不可或缺的属性。”一位
中国家电市场研究小组的专家表示，这
些属性吻合了逐渐成为消费主力军、崇
尚个性的“80后”群体对产品的诉求，这
也成为近两年推动高端家电爆发增长的一
个重要原因。

“现在消费者对家电的选择更加关注
环保、节能、低碳的理念以及创新的外
观和体贴舒适的人性化方式，这为产
品高端化提供了社会基础。”中国家电
协会理事长姜风指出，随着国内消费
市场的全面升级、高收入群体的快速
扩容，特别是以旧换新等政策的带动，
中国一二级市场的高端家电产品的消
费时代正全面到来。

在城市家电消费高端化趋势的推动
下，近几年，海尔、美的、海信等国内企业率
先开始了高端化转型的尝试，可以指导
打网球的电视，能智能识别衣服质地、
色彩的洗衣机等具有高科技含量的产
品相继推出，这印证着中国家电企业正
在摆脱过去中国品牌对行业潮流的追
赶和复制，中国制造业的自主技术和品牌
正在不断提升。

中国家电网总编吕盛华表示，近些年，
在国家相关产业政策的引导下，一些主流
国产品牌正在迈向节能环保、技术创新与
融合的转型升级之路，打破了外资品牌主
导高端家电市场的原有格局，国产品牌在
一些主要家电品类中已经具备引领高端市
场趋势的实力。 晚报记者 朱江华

记者：2010年国家针对家电业的刺激政策
将继续实施，包括家电下乡、以旧换新，而且据我
们了解，家电下乡大幅度地提高了最高限价，以
旧换新的试点范围也在不断地拓展，您是怎样看
待这样一个政策变化的？

罗清启：这是一个很大的利好政策。如果提
高产品的限价，意味着什么呢？意味着财政补贴
的力度增大了。比如原来限定2000块钱，现在有
的最高限价翻了几倍，最高是7000块钱了。

我觉得中央在这个政策、这个方向上加大了
力度。在农村区域里面，中低端消费者享受这个
刺激，但是中高端消费者不享受这个政策，我觉
得这样的话它的覆盖面更大了，也就意味着中央
财政在这方面的投入力度变大了。

记者：刺激了消费，在商务部和财政部日前
公布的新一轮家电下乡中标的结果当中，我们也
看到了，您觉得外资品牌集体“试水”，对国内品
牌有什么样的影响？

罗清启：我觉得它这次只是一个尝试。为什
么？其实在中国的外资企业，它的产品应该说是
覆盖一二级市场的，在农村区域里面相对较少。
也就是说，它的流通渠道主要集中在大中城市，
往农村走的话，第一，他们在这方面的流通能力
比较弱；第二，产品价位相对较高。我觉得这次
即使现在提高这个限价，对外资来讲，不会出现
非常大的立竿见影的效果。

记者：相当于外资品牌对三四级市场还有一
个建设的过程。再来看看以旧换新，2010年以旧
换新这个政策扩大了范围，而且更重要的是对回
收拆解环节的补贴力度加大了，您认为国家这一
举措的意义是什么？

罗清启：这是这个政策的奇特之处，也是它
的科学之处。为什么？如果我们提高了限价，如
果我们的拆解范围、力度不够的话，我觉得这个
政策会存在一些对冲。比如在城市里面是以旧
换新，换下来的旧机器如果不拆掉，可能就跑到

农村去出现二次流通，二次流通之后，虽然提高
了家电下乡产品的限价，但是还会对冲这个效
果，我买二手的机器也可以用几年，为什么还要
买新机器呢？

记者：国家出台的系列政策为家电业的健康
发展提供了有力的外部环境，对中国家电企业而
言，如何才能更好地抓住这个机会？

罗清启：现在家电下乡、以旧换新这个政策
在推进，推进比较长的一段时间了，其实对企业
是一个非常大的考验。如果下大雨的话，有的庄
稼长得非常好，有的庄稼可能就被大雨冲掉了，
外部机会来了之后，我觉得从现在来看，虽然有
很多企业中标了，有产品类型中标，但是销售也
是不好，家电下乡出现什么问题呢？就是你的流
通渠道比较健全，服务渠道比较健全，这两个渠
道如果比较健全的话，它就可以把握农村消费者
的趋势。

“下乡”的本质不是下乡，我觉得是“上城”、
“进城”。什么概念呢？“下乡”是机器下去了，产
品是一种需求，但是这种需求在哪研发？在城市
里面。“下乡”的本质是进城。我们能不能在农村
按照农民的要求、需求制造新的机器，再把它返
到农村下去，这是非常重要的。现在还存在一
个问题是什么呢？适合国家提出的价位，中
标了，但是你卖不动，或者你卖动了，不盈
利，为什么呢？就是你的成本结构不适应农
村市场。需求结构，就是功能结构是不是适
应农村市场，成本结构是不是适应农村市
场，还有整个的物流配送体系、服务体系，这些东
西符不符合农村市场。

记者：看来家电企业还需要做很多的事情。
罗清启：农村市场不能简单对待，农村市场也

是一个非常复杂的市场。我觉得家电下乡或者以
旧换新这些政策，看起来是在两个区域：农村和城市
去做的东西，但是它的关联性非常强，这对企业整
个运行体系的考验非常大。

去年年底，国家相关部门大
幅提升了家电下乡产品的最高
限价，外资品牌也纷纷参与家电
下乡。但对外资企业来讲，以销
售渠道、服务能力、需求捕捉能
力为基础的组织运营体系是其
拓展三四级市场的最大障碍,对
此，记者就“家电下乡”不是简单
的产品下乡，外资企业在这些方
面竞争力不足等问题，与中国家
电资深评论家罗清启进行面对
面的对话。 晚报记者 朱江华
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